

## Preliminares del triunfo

# Grandiosas fiestas liberales en Laguardia

### Cuento viejo

Ocupando asientos de primera de cierto ferrocarril—que seguramente no sería el de Izarra—, de pricipian dos caballeros acerca de sus respectivos árboles genealógicos.

Con toda naturalidad decía uno: —Yo soy hermano del Rey; soy brino carnal del Papa; por la línea paterna, estoy emparentado con príncipes y magnates, y por la materna con casi todos los jefes de Estado.

—Ha tenido usted más suerte que yo—le interrumpió su interlocutor—, pues tres hermanos que tenía, murieron en presidio; á mi madre la mató la Guardia civil por sorprenderla «in fraganti» en un robo con incendio y asesinato, y ahora voy á ver agarrotar á mi padre.

—Pero ¡hombre de Dios! ¿Qué familia tiene usted?

—Pues... ¡la que usted me ha dejado!

o o

La comparación y la moraleja ya las habrá adivinado el lector.

En estas elecciones, y por lo que al distrito de Laguardia se refiere, si hemos de creer todo, ó sólo un poco, de lo que viene escribiéndose (para niños y militares sin graduación) aquí y en algunos diarios regionales, uno de los candidatos lo es todo y junto á él están los pueblos enteros y los cansos en masa, mientras que el otro no tiene un amigo, ni quien le estreche la mano, ni quien le mire á la cara.

Y se da tan de cabezadas lo que se lee á lo que sucede; existe tanta diferencia de lo vivo á lo pintado, que la víctima de esta burda comedia, cuando, en las soledades del cuarto del hotel, medite sobre lo que es mismo ve y sobre lo que quiere hacer y hacernos creer sus desinteresados, leales y cariñosos amigos del momento, no podrá por menos de exclamar:

—¡Lástima grande que no sea verdad tanta belleza!....

### A Laguardia

Un automóvil más rápido que el pensamiento nos llevó la tarde del sábado á la laboriosa villa, salvando la distancia que de Vitoria la separa en poco más de hora y media.

Acompañados de varios de los muchos amigos que allí tenemos, nos dirigimos á saludar á los restantes.

### En el Círculo Liberal

Siempre y en todo momento, aun en los días adversos en que, por causas que no vienen al caso, no nos han salido las cuentas á medida de nuestros deseos, hemos dicho y sostenido que Laguardia es liberal.

Se ha visto ahora. Lo corroboramos el sábado y ayer.

Apenas llegamos anteanoche, fuimos al «Círculo Liberal», el más importante de los políticos que existe en la provincia de Alava, dato irrefutable que por sí sólo dice más que cuanto nosotros pudiéramos escribir.

El Círculo estaba atestado de socios; respirábase un ambiente de optimismo y de seguridades en el triunfo del candidato don Enrique Ocio, y daba gloria estar entre aquellos queridos y excelentes rija-

janos, campechanos y buenos en la acepción más pura del concepto.

A petición de ellos les dirigió la palabra nuestro director don Luis Dorao, saludándoles cariñoso, demostrando su entusiasmo por el extraordinario número de socios que veía congregados en día laborable, y refiriendo su optimismo por los actos de que todos habían de ser actores y testigos al día siguiente.

Después de cenar en la acreditada fonda de Martínez, donde nos hospedábamos, volvimos al Círculo, á tomar café, y lo vimos tan concurrido como al anochecer.

¡Aquellos son liberales y allí es donde culto al ideal!

### En casa de Meiro

Ayer mañana, mientras llegaban las comisiones de los pueblos, nuestro querido amigo, el ex Alcalde de Laguardia don Gerardo Meiro, nos invitó á almorzar en su domicilio, y él y su amable familia trataronnos á cuerpo de rey.

Gracias á todos.

### Hermosa manifestación

No se ha visto en Laguardia nada semejante á los cultos de ayer.

Durante cuatro horas, desde las ocho hasta las doce, llegaron, sin cesar, autobuses conduciendo á los electores de los más apartados pueblos.

Todos iban satisfechos y entusiasmados por contribuir, con su presencia, á la grandiosidad de la fiesta liberal.

### Llega el señor Ocio

A las once y media, procedente de Vitoria y acompañado del diputado provincial por aquel distrito don Justino Migueloa, y del presidente de la Diputación de Valencia don Modesto Jiménez Ventrosa, hijo de Elciego, llegó el candidato don Enrique Ocio.

El inculcable número de amigos de todos los pueblos de la Rioja Alavesa que le aguardaba hizo le objeto de la más afectuosa recepción.

### Mitín monstruo

En el frontón, que es amplísimo, se efectuó el mitín de afirmación liberal, que dió comienzo á las doce.

La concurrencia fué enorme y el ambiente favorabilísimo y consolador.

### Telegrama de adhesión

Don Crisólogo Maestu dió lectura al telegrama siguiente:

«Marcelino Martínez,

Laguardia.

Los liberales oyonenses, á esa digna presidencia.

Lamentando sincera y hondamente no poder honrarlos ocupando un asiento á vuestro lado, sabed que lo estamos de corazón, sincera é incondicionalmente, tanto por la idea como por quienes la representáis; y cuando, á la hora de los brindis, levantéis vuestras copas, permitidnos que á nuestra vez lo hagamos nosotros, y nuestro brindis es éste:

Brindamos, primero, por nuestra bandera y por nuestro triunfo indiscutible y necesario, y, después, por esa digna presidencia; por don Horacio Echevarrieta, benefactor patriota de recientes y gratísimos recuerdos; por don Enrique Ocio, de quien siempre admiramos la



brillante estela de su paso como diputado por este distrito; por el padre tutelar de este pueblo don Guillermo Elío, y por nuestro querido Hijo Adoptivo don Luis Dorao, á quienes todo debemos: desde el primer material de instrucción primaria, hasta la estación telefónica de que disfrutamos. Y, finalmente, por nuestro diputado provincial don Justino Migueloa.

Por eso, al decir somos españoles, somos oyonenses, tenemos que decir con toda nuestra alma: ¡somos vuestros!

Y ahora, queridos correligionarios, decid todos con nosotros:

Para terminar, vamos á dar tres vivas: Vivas nuestra bandera; vivan nuestro diputado y presidencia, y viva nuestro representante don Marcelino Martínez.

Braulio Ruiz, Godofredo Alvarez, Bustasio Ansótegui, Julio Albeniz». (Siguen muchas más firmas).

### Don Carlos Echeaguren

Fué el primero en hablar y pronunció un razonado discurso, diciendo le perdonaran el haberse encaramado á aquella tribuna, pues sólo lo ha hecho por afecto al señor

Ocio y porque la Rioja fué cuna de sus antepasados.

Venimos aquí—añadió—en propaganda electoral, sin cupinanzas vergonzantes, presentándose nuestro candidato á dar cuenta de su pasada gestión y de la que ha de seguir en el porvenir. Todos a conciencia, ya que ha sabido siempre, cuando á él se ha recurrido, atender á amigos y enemigos, sin preguntarse el color político que profesan.

Habría habido pocos diputados en Laguardia—exclamó—que hayan atendido mejor el distrito, y es que corre por sus venas la sangre y la virtud riojana de sus antepasados; venimos, pues, en viaje de propaganda electoral y votaremos todos. (En este momento, desde una de las ventanas, interrumpe un individuo, que es abuchado por el público y contestado por el orador). Porque votar es un derecho que nuestros padres conquistaron; es un imperativo de la razón y el inhibirse fuera cobardía.

Así, pues, votad, y votad bien. Estamos en momentos decisivos para España y nuestro voto significa la depuración de las responsabilidades sobre Marruecos; el término de aquella aventura; la prosperidad

de la Hacienda española y el progreso de la vida rural. Tenéis que impedir, por tanto, que se vote mal.

Tiene duros calificativos para el hombre que vende su conciencia. Que cada cual—añadió—voto con arreglo á su ideal, sí, pero que no se diga se ha echado á un plato ante la perspectiva de un plato de lentijas.

Terminó el orador diciendo que con ellos estaría el día de la lucha para impedir, por todos los medios, el que se vote mal.

El señor Echeaguren recibió cariñosos aplausos que continuaron cuando subía á la tribuna el presidente de la Diputación valenciana é hijo de Elciego

### Señor Jiménez Ventrosa

Este pronuncia un discurso imprevisto, pero magnífico en el fondo y elocuente en la palabra.

Tiene cariñosas frases de salutación para sus paisanos, diciendo que una circunstancia fortuita le obligaba á encontrarse entre ellos.

Habla de la gestión de las pasadas Cortes y de sus desaciertos, diciendo que de las futuras, de su constitución liberal, se espera el resurgimiento de España.

Se ocupa, cada vez con más elocuencia, de los graves problemas que filjan á la Patria y que es necesario resolver á todo trance.

Trata, también, con gran acierto de la aventura marroquí, diciendo que nosotros no fuimos á Marruecos por nuestra voluntad, sino porque había que ir ó denunciar á tratado internacional.

Pone en parangón la conducta de unos hombres de Gobierno con la de otros y aplaude el protectorado civil y la creación del ejército colonial.

Allí hemos perdido—exclama—la energía y riqueza de España; y cuando estase hallaba en inminente peligro, surge un Gobierno que dice: «¡se acabó la espada; que empiece el protectorado civil!»

Y el Gobierno, que aspira, á todo trance, á traer á sus soldados, encuentra dificultades. El Gobierno abre, pues, los comicios para que se exponga la voluntad nacional.

En España—añade—hay costumbres políticas: una, la que quiere mandar allí hombres y dinero sin tasa; otra, la del sentido contrario, la que quiere traer á sus soldados. Y eso es lo que hay que votar el día 29.

Biogia al candidato señor Ocio y dice que su filiación política es de paz en Marruecos y de obediencia en España.

Este es el momento oportuno. No se trata de Ocio; se trata del triunfo de la España autoritaria ó de la nueva España.

Se extiende, en párrafos brillantes, haciendo consideraciones atinadísimas, y termina diciendo: «No quiero hablaros más. Aquí no puede haber más que una persona.»

Los aplausos que recibe el señor Ventrosa, al terminar su hermosa

oración, son unánimes, y sube á la tribuna

Por Reales órdenes firmadas ayer ha sido concedida una escuela de niños al pueblo de Marquina y otra mixta al de Laserna, agregado de Laguardia, á virtud de gestiones practicadas por don Enrique de Ocio, á quien el Ministro ha remitido las respectivas credenciales.

### Don Enrique Ocio

Este recibe una ovación formidable, oyéndose vivas al Diputado por Laguardia.

Habéis sentido unos momentos—comenzó diciendo el señor Ocio—la vibración y el estremecimiento de la arenga juvenil; habéis gozado á continuación el embeleso de un discurso fundamental, servido por el verbo cálido y frondoso del señor Jiménez de Ventrosa; tócame á mí ahora, aunque parece absurdo que un candidato renuncie á la oratoria pasional en vísperas electorales, hacer un discurso mesurado y sedativo en el que se rinda cuenta de cómo desempeñé vuestro honoroso mandato, cuál es la genuina significación en la lucha actual y en qué términos se halla planteada.

Hace una síntesis seguidamente de su presentación anterior y de las circunstancias que le rodearon, exponiendo los títulos que legitimaron su aspiración á la representación parlamentaria de Laguardia.

Expone después cómo ha cumplido los deberes que la investidura recibida le imponían, sirviendo con incansante anhelo los intereses del distrito, dando su mano á cuantos electores á él acudieron, sin preguntarse su filiación política, é interviniendo en el Congreso en los más importantes problemas nacionales.

Tres discursos míos pronunciados en el Congreso—dijo á este respecto—, en oposición á la prórroga del contrato de arrendamiento del monopolio de Tabacos, á la del monopolio del Banco de España y á la concesión de créditos para la construcción de la escuadra, encendieron contra mí un odio personal en el que ha hallado ahora su cuna la candidatura del señor Pérez Agote, que, naturalmente, es puercocrática y no tiene más cimiento ni más bandera que la del dinero, anunciado á tambor batiente por todo el distrito, pero que puede ser como el azul del aire, que se ve de lejos y desaparece al acercarse.

Aconsejó á los jaimistas prestos á venderse, que exijan precio elevado, pero sobre todo adelantado, porque puede repetirse el fraude de la anterior elección.

Con cáusticas frases anatematizó la conducta de las mercedadas huestes jaimistas, que, en vez de fortalecerse en su ideal y purgar sus errores y sus culpas, se ofrecen como mercancía vergonzosa y execrable al primer mercader de conciencias que las solicite.

Si el partido jaimista—exclamó—viniese á la lucha con un candidato propio, que encarnara su ideología, dispuesto á reivindicar su apagada preponderancia, no saldría de mis labios el más tibio reproch; pero ofrecido por precio vil á una máscara, á un liberal que se distraza con el paradójico mote de «en-

## NUEVO TEATRO DE VITORIA

Mañana martes, á las 6'45 de la tarde y 9'45 de la noche magníficas funciones de cinematógrafo

### PROGRAMA

5.ª de abono

La venus moderna, comedia en 5 partes.  
2.ª y última jornada de la interesante película El naufragio de «El Walkiria», «Los naufragos», 4 partes.

## La Rioja Alavesa

Vinos fines de mesa

J. Fernández y Cia

Bodegas en Lapuebla de Labarca

Depósito: Ortiz de Zárate, 26

Se sirve á domicilio

Teléfono 727

## Perlas Japón (patentadas)

Propietario: ISASIA. Joyero. Vitoria

No hay en España agentes ni representantes autorizados para la venta de Perlas Japón.

Precio fijo. Collares largo 0'40 metros pesetas 47'50

“ “ 0'50 “ “ 56'00

“ “ 0'60 “ “ 65'00

Todos los collares de Perlas Japón llevan broche oro macizo ley 18 kilates.

Pendientes oro ley 18 kilates con una Perla Japón ptas. 48'

El mismo pendiente llevando un diamante arriba “ 65.

“ “ en tamaño propio para niña “ 36.

Este con un diamante arriba “ 52.

Alhajas y relojes á mitad de su precio.

Isasia.-Dato, 24. Joyería y relojería

Isasia.-Dato, 31. Orfebrería de plata y alpaca

En el número 31 variado surtido en objetos de orfebrería de plata ley y alpaca, muy propios para regalos, económicos y de precio.

Relojes bolsillo garantizados, los de 28 pesetas a 18	Gemelos para puños, diversos modelos, los de 5 pesetas a 2'50.	Relojes pulsera buena calidad y garantía, los de 30 pesetas a 18	Cadena plata ley maciza, las de 7'50 ptas. a 4	Cadenas para medallas, plata alpaca, las de 4 ptas. a 2	Despertadores garantizados	Cadenas oro ley macizo, para medallas, las de 28 pesetas a 15	Sortijas sello, chapadas oro, para señorita y caballero, las de 8 pesetas a 4	Sortijas sello, reformadas, oro ley, hechura como las de oro macizo las de 20 ptas. a 12	Pendientes chapados oro ley, gran resultado, los de 8 pesetas a 3'50	Preciosos pendientes, diversos modelos, los de 8 pesetas a 4
Sortijas alianza, chapadas, oro ley las de 10 pesetas a 5'50	Sortijas alianza, oro macizo, desde 12 pesetas (según su peso)	Sortijas sello, oro ley macizo, desde 30 pesetas (según su peso)	Sortijas para señora, chapadas oro ley, modelos muy finos, las de 20 pesetas a 10	Monederos plata ley, macizos, los de 25 pesetas a 15.	<b>OCCASION</b> Los de 14 ptas. ¡9'50	Estilográficas con pluma chapada oro contrastada, las de 6 pta. a 2'75 y las de 8 a 4'50	Medallas plata ley maciza, las de 4 pesetas a 2'25	Pendientes y sortijas oro ley, con diamantes legítimos desde 30 pesetas	Bolsos plata ley maciza, modelos para señora y señorita, desde 28 pesetas	Bolsos oro, desde 500 pesetas. Relojes oro ley de bolsillo y pulsera, desde 100

## Liquidación-DATO, 24. ISASIA-Joyero. ULTIMOS DIAS DE VENTA. DATO, 24

tamente derechista, merece la condenación y el desprecio de las conciencias honradas.

Dedicó con este motivo párrafos irónicos a las cornejas famélicas que rodean al candidato contrario, sin más propósito firme que el de llenar sus buches, y dijo que se condeñaba sinceramente de la situación de su contrincante, asaltado en sus intereses por la voracidad de algunos conocidos y santos varones que obran el milagro de que las ovejas se reproduzcan sin parir en las cuantas atrasadas presentadas al candidato, ó bien cobran beatíficamente sumas elevadas, de viejos prestameros electorales, ciertos ó fingidos, naturales ó exagerados, como condición inexcusable de su apoyo. La crónica electoral de este distrito dijo—que en Vitoria y aquí constituye el tema de todas las tertulias, y se hace una temporada muchas vejas.

Analizó humorísticamente a continuación el manifiesto amazacoatado, pretencioso é indigno del señor Pérez Agote, que tiene la envergadura ridícula de una declaración ministerial y que difícilmente acertaría a leerlo de corrido y sin tropiezos el propio candidato que lo firma. Con este motivo recogió la alusión que el manifiesto contiene a las evoluciones políticas del orador y dijo que sólo pueden considerarse censurables las evoluciones los cerebros graníticos, las esfiges mentales, para quienes la vida, que es cambio y mutación, carece de dinamismo y las ideas deben ser como quistes inextirpables. Según esas mentalidades barrocoas, Foch debió hacer la gran guerra con la misma táctica de Napoleón; debe ser quemado vivo Einstein por cismatismo de las leyes fundamentales del universo; y las personas mayores, por horror al cambio, debieran llevar los mismos vestidos cortos que los niños.

Manifiesto en este orden que para sacudirse el dictado de haber profesado ideas reaccionarias en su juventud, no tenía más que recordar que a los 18 años escribía en el periódico republicano de Vitoria «La Concordia», y que, a consecuencia de una discusión por él mantenida en dicho periódico con «El Alavés», padre putativo del «Heraldo Alavés», recibió de éste graves injurias que motivaron una sentencia condenatoria, fácilmente registrable en la Colección Legislativa. Entonces—añadió—á los 18 años, era republicano y republicano permaneci, y si no pareciera antagonico con mi adscripción ideal á la política que dirige el señor Marqués de Alhucemas, diría que sigo siendo el republicano de siempre, porque dichosamente todo el contenido substancial del programa político que desde mi juventud abraza y que he defendido constantemente, se halla incorporado en el día al de la concentración liberal.

Encareció después la importancia y trascendencia de la lucha que va a librarse y la necesidad de que el partido liberal de Laguardia conserve á toda costa sus posiciones; y en párrafos briosos arengó á los electores para que el día de la lucha se constituyan en vigías y guardadores de la voluntad popular, impidiendo por todos los medios licitos que sea adulterada por la corrupción y el soborno, y, si los procedimientos ordinarios no bastasen, por los extraordinarios de la fuerza, que la violencia es santa cuando se dirige á salvaguardar los fueros de la ley y la libertad de las conciencias.

Ya habéis visto—dijo al final—que nuestros adversarios se sirven de todas las viejas y desacreditadas armas de la picardía política para sembrar en nuestro campo la duda y la indecisión. Unas veces, muchas, anuncian mi retirada; otras, suponen que va á sustituirme otro candidato. Patraña sobre patraña, no saben ya cómo disimular su impotencia. Compadzcámonos de ellos, pero riámonos de ellos. El espectáculo de este gran comicio, nunca superado ni siquiera igualado en Laguardia, les dará la sensación justa del fruto que alcanzan sus pobres maquiavélicos. Nuestro abanderado no sabe desertar y el día de la lucha, dígan lo que que quieran las gacetas domésticas

del candidato contrario, estaré al frente de vosotros para vencer. (Larga y unánime ovación, y los oyentes desfilan por delante del señor Ocio para estrechar su mano).

### Telegrama del señor Elio

Por omisión involuntaria no decimos, en el lugar correspondiente, que en el acto del mitin se leyó el que sigue, de nuestro querido amigo don Guillermo Elio: «Vitoria 15—11'45 m. Enrique Ocio. Aunque sabe motivo no haberle acompañado, ruegole haga pública mi presencia espiritual y mi resultante adhesión á esos inmejorables amigos, á quienes con todo afecto saluda»

### Los banquetes

Los locales más capaces que en Laguardia existen son los del cuartel, pero como éste pertenece al Estado, y no hay allí modo de dar de comer, en un sólo sitio, á los dos mil electores inscriptos, á los que hubo que agregar á última hora algunos cubiertos más, por haber llegado personas de Haro y de Logroño (entre estos últimos un redactor de «La Rioja»), no fué uno, sino varios y en todos los lugares de que pudo echarse mano los banquetes efectuados.

La mayor concurrencia de comensales la hubo en el salón del Circolo Liberal, teatro (sala y escenario) á él perteneciente, y fonda de los señores Martínez.

En ésta, en todas las dependencias más capaces de ella, comieron el candidato, las personas de más significación del distrito, algunos alcaldes, etc.

Fueron los banquetes de ayer nota sonora y única en la Rioja, y durante ellos la animación no decayó un instante.

### Detalle curioso

Así como hubo un cosechero que reservaba para mejor ocasión,—y tenía en casa un rey—el jerár más rico de su bodega, en Laguardia, casa de estupendos vinos, había en las bodegas del alcalde don Bienvenido Martínez una cuba de la que se hablaba en muchas leguas á la redonda, «La Morica», que contenía noventa cántaras de un vino único que no se sabía—porque daba pena—cuándo había de ser consumido.

Y fué ayer, y ea obsequio del señor Ocio, de sus acompañantes y de los forasteros, cuando el señor Martínez ofreció á la amistad los 1.400 litros del rico caldo, que había que beberlo de rodillas y en éxtasis.

### El desfile

A pesar de que las tardes son ya largas, hubo que empezar pronto el regreso de los comisionados á sus pueblos, tanto por haber acudido á sitios muy distantes, como porque algunos autobuses tenían que hacer varios viajes.

### Satisfacción

El acto de ayer, sin precedentes en la provincia de Alava, señala ya, con norma fija, lo que ha de ocurrir el domingo 29 y el triunfo grandioso y resonante que en la Rioja liberal va á obtener su ex Diputado don Enrique Ocio.

De todo ello estamos satisfechísimos. Y gracias, una vez más, á los numerosos y excelentes amigos de todos los pueblos que se multiplicaron en atenciones, agasajos y obsequios á los representantes de nuestro periódico, desde que llegamos al sábado hasta que ayer, ya tarde, regresábamos al redil.

**Gran saúdo de calzado**  
Calle Zapatería, número 16



### San Sebastián vence, por 4 "goals," á 1, á Vigo

(Por teléfono)

San Sebastián 16—11'30 tarde.

Con una animación extraordinaria se jugó ayer por la tarde en el campo de Atocha el partido de desempate de cuarto final, entre los equipos «Sporting de Vigo» y Real Sociedad de San Sebastián.

Se calcula que asistirían á presenciar el encuentro pasados de 12 000 personas, ofreciendo el campo de Atocha aspecto magnífico.

Momentos antes de las cuatro de la tarde salieron al campo los jugadores de los equipos contendientes, siendo recibidos con una clamorosa ovación.

El arbitraje corre á cargo del referé del Colegio de Cataluña, don Enrique Peris de Vargas, quien alinea á los equipos integrados en la siguiente forma:

«Real Sociedad»: Bizaguire, Arrillaga, Galdós, Amador, Oñizola, Portu, Juantegui, Rosales, Artola, Urbina y Yurrita.

«Real Sporting Club»: Isidro, Otero, Daniel, Queral, Hermita, Cosme, Moncho Gil, Ramón González, Chiaroni, Gerardo y Píñilla.

Los puestos de jueces de línea son ocupados por los árbitros guipuzcoanos señores Bidagor y Chopeta.

Durante los primeros veinte minutos, el público está loco de entusiasmo porque los jugadores donostiarros desarrollan juego enorme nunca conocido en el campo de Atocha al equipo guipuzcoano. El primer «goal» de la tarde es marcado por el jugador Juantegui, que largó un formidable shoot que el portero vigués rechazó, pero recogido el balón nuevamente por Juantegui repite la suerte y logra el tanto, que es recibido con nutridos aplausos y entusiasmo.

Finalizó el primer tiempo con el resultado de uno San Sebastián por cero Vigo.

En el segundo tiempo comienzan los gallegos dominando y á los nueve minutos de juego larga un centro precioso Moncho Gil que es recogido por Ramón González logrando éste el empate.

El segundo «goal» para la Real, es de resultados de un fault de corner, tirado magistralmente por Portu y en un meses que hay en la portería viguesa consigue Rosales introducir el esférico. El tercer tanto para San Sebastián se produce de otro corner tirado por Portu y rematado de cabeza por Oñizola.

Cuando solo faltaban unos minutos para que finalizase el match consiguen los donostiarros un cuar-

to «goal» originado por una bonita combinación entre los delanteros Yurrita, Urbina y Artola, siendo este último el encargado de traspasar los dominios de Isidro. El entusiasmo en estos momentos es indescribible, y el público aplaude á ruidos.

Paris da fin á la pugna con la victoria de los guipuzcoanos, que han obtenido cuatro tantos por uno los gallegos siendo muy ovacionados los equipos contendientes al salir del campo.

MADRID.—En el campo del «Racing» se jugó un partido entre el equipo de la «Unión» de Madrid y el «Acero» de Bilbao.

Hicieron dos los primeros por cero los segundos.

SEVILLA.—Jugaron el equipo de Sevilla con el de Gibraltar, dando un resultado de 2 los primeros por 1 los segundos.

SANTANDER.—En el campo de Malecón, de Torrelavega, jugaron el partido de campeonato de la serie A.

Tomaron parte el «Racing», de Santander y la «Gimnástica», de Torrelavega.

Hubo trenes especiales y muchísimos automóviles, acudiendo al campo miles de aficionados.

Al conocido deportista Sebastián Criado, que iba en una moto, se le levantó un neumático, dió á vuelta de campana y está en grave estado.

Desde el primer momento se observó el dominio del «Racing», que hizo 3 por uno los de Torrelavega.

N. de la R.—La falta de espacio nos obliga á recortar las cuartillas enviadas por nuestro compañero «Deporte» y que dan cuenta de los partidos celebrados ayer en nuestra ciudad, así como otros originales, que daremos mañana á las cajas si nos es posible.

De Burgos ha venido el comandante de Intendencia señor Bazán. Se encuentra en Vitoria el matador de novillos Agustín Cabrera (Chutilo de Biñe).  
Vino de París la acreditada modista señorita Emilia Brinas.  
De la misma capital llegará en el expres la simpática señorita vitoriana Eulogia Rodríguez, que en breve contraerá matrimonial enlace en la parroquia de San Pedro.  
De Melilla el joven Florentino Siez.  
Regresó de la Corte el candidato á diputado á Cortes por Laguardia don Joaquín Pérez Agote.

**Dr. Parra Solache**  
OCULISTA  
Ex Ayudante de Clínicas Nacionales y Extranjeras  
Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5  
Calle de la Florida, 24, 2.ª derecha  
OPTICA MÉDICA, Dato, 37, Vitoria  
Bajo la dirección del oculista de esta ciudad, señor PARRA.  
Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas.  
Montaje y reparaciones de todo lo concerniente á la OPTICA. Surtido completo de CRISTALES y ARMADURAS. Diversidad de artículos de Optica y Sanitarios.  
TALLERES ELECTRO-MECANICOS

**La Compañía de Maderas**  
BILBAO  
Maderas de pino del Norte, teja francesa y gallega, por vagones completos y por expediciones sueltas.  
Solicítense precios.

**Doctor Tomé**  
de las Clínicas de Madrid, Barcelona y París  
ESPECIALISTA  
en partos, matrx y gèntro-urinaris  
Tratamiento eléctrico  
de las uretritis gonocócicas, Diatermia  
CONSULTA: de 12 á 3 y de 6 á 8 noche  
FLORIDA, 34, 1.º TELEFONO 564

**Noticias de sociedad**  
Santoral  
Sentos para mañana.  
Aniceto, Elías, Pablo, Isidoro, Inocencio, Esteban y Roberto.  
Nombramiento  
Ha sido nombrado Juez de primera instancia é Instrucción de Laguardia, don José Terreros Pérez, quien uno de estos días se posesionará de su cargo.  
Nuestra enhorabuena.  
Bautizo  
A las doce y media de ayer domingo recibió las aguas de cristianar, en la parroquia de San Miguel, un monísimo niño que días pasados dió á luz la esposa de nuestro buen amigo don Lorenzo de Benito, industrial de la plaza.  
Al reciénito, que se le impusieron los nombres de José Luis, apadrinaron doña Julia Uizarna y don Julián Bizaurri, Regidor Preeminente de este Ayuntamiento, ambos abuelos paterna y materno, respectivamente.  
Después del acto religioso, en casa de los padres del nuevo cristiano se sirvió un suculento almuerzo á las amistades íntimas y de la familia.  
Enhorabuena.  
Via es  
En el rápido del sábado, y procedente de Madrid, vino doña Dolores Aguirregaviria, esposa de nuestro querido amigo don Luis Marañón.  
Han regresado á Bilbao, después de pasar aquí una temporada, doña Ana Martínez de Artaza y sus niños Carlos y Benito.

**Vino de Rioja**  
del propio cosechero  
Se expnde en la calle de Moraza, 7, teléfono 526, á 70 céntimos litro y á 11 pesetas cántara, y reúne tan excelentes cualidades, que el que lo pruebe lo adoptará para siempre. Servicio á domicilio.

**ROYAL**  
Máquinas de escribir  
Campeón de Europa

Persianas y esterillas  
FERRETBRIA RETANA

Ferrocarril Vasco-Navarro  
Salen los trenes de Vitoria (Norte), á las 9'20 y 16'05.  
Regresan, á las 11'37 y 16'45.  
Servicio especial los días de mercado en Vitoria.  
Se expenden diariamente billetes de ida y vuelta y sencillos, muy económicos, á Bilbao y San Sebastián.

**Ama de cría**  
de 24 años de edad, con pecho de cuatro días, desea criar en casa de los padres de la criatura. Informar en esta Administración.

## ¡Ocasión única!

Liquidamos actualmente una partida de mantas de lana, con pequeños defectos de fabricación.

**CASA DE SALDOS**  
POSTAS. 30

### Señoras

Una cabellera ondulada, es el más bonito adorno de la mujer. Se consigue tenerla SIEMPRE ondulada haciéndose la

### Ondulación permanente

aplicada con el aparato más moderno conocido hasta el día.

**Casa Calvillo**  
DATO, 21 Teléfono 291

Si necesita Vd. un RECONSTITUYENTE ENÉRGICO use Vd. el

**Vino Oña**  
del Dr. Anistegui

En pocos días de tomarlo:

**AUMENTA el APETITO  
RENOVA las FUERZAS  
DESAPARECEN los VARIOS  
y el DOLOR de CABEZA**

Con el uso constante del VINO OÑA  
Los niños crecen sanos y robustos  
Las mujeres que crían se fortalecen  
Los jóvenes anémicos se curan  
Los neurasténicos los agotados por  
Exceso de trabajo. Los Envejecidos  
Prematuramente recobran su fortaleza

Es un vino riquísimo en potencias.  
Se vende en Farmacias y Droguerías

# Nuestras conferencias telefónicas

## Información de San Sebastián

### Información de Madrid

#### El Marqués de Alhucemas

El jefe del Gobierno pasó el día de ayer en su finca de Torreledones y ha regresado a Madrid a primera hora de esta mañana.

#### El Conde de Romanones

El ministro de Gracia y Justicia se encuentra muy mejorado de la operación que se le hizo días pasados y sólo tardará dos ó tres días en hacer vida ordinaria.

#### Toros

Ayer hubo novi lada en la plaza de Carabanchel, con lleo completo y seis bichos de don Vicente Martínez, que resultaron pequeños y bravos.

Paradas estuvo bien toreando y matando. Fué cogido por el quinto toro, que le propinó enorme paliza. Tiene conmoción cerebral.

Latorre, que estuvo mal, fué cogido y volteado. El sobresaliente Ballesteros mató dos toros con lucimiento.

Hubo un formidable escándalo.

#### Mitín

En el teatro de la Comedia se celebró ayer el mitín organizado por el Partido social popular.

Presidió el catedrático de la Universidad Central, señor Alvarez Ude y pronunciaron discursos los señores Casas, Pozas, Ossorio Gallardo y Calvo Sotelo.

Se ocuparon del problema de Marruecos y de otros asuntos de importancia.

Atacaron duramente á los liberales y los reformistas y sostuvieron que cuando haya un Gobierno decente volverán al Parlamento.

Uno de los oradores dijo que desde abril de 1921 se habían gastado 2.222 millones de pesetas en asuntos marroquíes.

El teatro estuvo lleno y el orden fué completo.

#### Rumor de protesta

Ayer circuló el rumor de que los Consejeros de Estado protestaban de la conducta seguida por el Gobierno liberal, que lleva á la presidencia de aquel Centro á personas con las que ellos no están conformes por distintas causas.

Han hecho alusión al nombramiento de Villanueva, al que se le nombró cuando no podía ir á Marruecos, y lo propio dicen del conde de Sagasta, quien fué rechazado para Gobernador del Banco de España.

### Por los Ministerios

#### En la Presidencia

El jefe del Gobierno al recibir á los periodistas les manifestó que esta mañana había regresado de Sevilla el señor Alcalá Zamora, quien venía satisfechísimo, tanto por la fiesta de aviación, que resultó muy brillante, como por la sesión de clausura del Congreso de Ultramar.

Indicó que los Reyes habían ido á Córdoba, proponiéndose llegar al anochecer á Sevilla.

El miércoles, á las cinco y media de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

El señor García Prieto estaba esperando á mediodía la visita del señor Alcalá Zamora.

Terminó diciendo el marqués de Alhucemas:

—Nada, señores, nada; todos están dedicados á resolver el problema electoral.

#### En Hacienda

El señor Benítez de Lugo, subsecretario de Hacienda, recibió á los representantes de la Prensa, diciéndoles que en unión del arquitecto del ministerio había visitado

las obras de ampliación de oficinas.

El 1.º de Mayo pasará á éstas la Dirección de Aduanas y se propone desocupar todos los edificios particulares en los que haya oficinas de Hacienda.

El miércoles, á las cuatro de la tarde, invitará á los periodistas á ver las reformas hechas.

#### En Estado

En el ministerio de Estado han dado cuenta de un proyecto de la Beneficencia de Méjico, en el que toma gran parte la Delegación de España en aquella localidad.

Trátase de construir un sanatorio capaz para 500 enfermos, 150 mujeres y niños y el resto hombres.

#### En Fomento

En uno de los Ministerios de la Plazuela de Atocha se dió cuenta á los informadores de que el señor Gasset había estado á inaugurar una estación telefónica municipal en Herencia, Ciudad Real, regresando esta mañana.

### Más de foot-ball

BILBAO.—El campo de San Mamés estaba concurrendísimo, notándose desde las primeras horas de la tarde gran revuelo entre la afición.

Contendieron, como ya es sabido, el «Real Unión de Irún» y el Athletic, resultando éste el vencedor por 6 contra 1 los de Irún.

Sonaron muchas ovaciones y no se registraron incidentes, aunque hubo alguna bronca.

BARCELONA.—En el campo del Español jugó ayer tarde un interesante partido de la Viktoria, de Praga, contra el Español barcelonés. Ganó éste por 3 tantos, contra 1 los extranjeros.

### Información de Barcelona

#### Una Exposición

En la sala de asambleas de la Mancomunidad ha tenido lugar la inauguración de la Exposición del Libro Científico Francés.

Han asistido todas las autoridades y representantes de la vecina república.

Hubo discursos y numerosísimo público, muy especialmente señores de la colonia francesa.

#### Entierro de un obrero

Ayer se verificó el entierro del obrero del Sindicato libre apellidado Vidalons, que fué asesinado, en uno de los pasados días, en la calle de los condes de Belloch.

Al poco rato de ponerse la comitiva fúnebre en movimiento, sonó un disparo, resultando con una herida el joven Alfredo Rodríguez, de 20 años, que fué trasladado al Hospital; no se practicaron detenciones.

#### Un detenido

Ha sido detenido Antonio Casas Suler (a) el cojo de Gracia, como presunto autor del asesinato de Juan Pcy.

#### Baja del pan

Desde hoy se vende el pan á 0'65 pesetas el kilogramo. Hasta ayer se vendió á 0'70.

#### Gran novedad

para todos los que se dediquen á la mecánica de automoción, vale 30 pesetas al contado y 35 á plazo. Manual práctico de reparación de automóviles, 30 pesetas al contado.

El automóvil de gasolina moderno, 33 pesetas. Pedidos á Librería de la Vinda é Hijos de J. Linacero, Vitoria.

lo tiró violentamente al suelo y le dislocó el brazo izquierdo.

—En una casa de la calle de Dato se incendió la obligada chimenea.

—De Beñón regresaba á las siete de la tarde de ayer un joven de 25 años; resbaló, cayó y se rompió el brazo de derecho.

—De la dula del pueblo de Tuesta ha desaparecido un caballo, que huyó y por haberse hecho de noche no pudo ser cogido.

—En Murguía ha sido denunciado un vecino por pescar en el río Bayas con caña y anzuelo, sin licencia.

—En las obras del túnel de Maestu y por diferencias entre el contratista y los obreros, se declararon en huelga unos sesenta hombres y hoy se trataba de dar solución al asunto, ó intentarlo al menos.

—Mañana, á las ocho y media de la noche, habrá en el Teatro-Circo un mitín sindicalista, en el que harán uso de la palabra Joaquín Zabarrán, Sebastián Clara y Emilio Mira, de Barcelona, del Comité Regional y del Comité Nacional, respectivamente.

—Han llegado las coronas de la Virgen de Estibáiz y el Niño, hechas por la casa C. de Ansorena, hijos; y van á ser expuestas en el escaparate del comercio de don Pedro Ruiz.

—En una iglesia de esta ciudad un rapaz ha quitado hoy el monedero á una señora.

### Almoneda

de una sillería y varios muebles. Informes: San Antonio, 18, 1.º

### BURSÁTILES

Cotizaciones recibidas en el día de hoy en el Banco de Bilbao (Sucursal de Vitoria):

BOLSA DE MADRID	
Interior	71'00
Exterior	86'50
Amortizable 5 por 100	6'25
1917	6'25
Nortes	364'00
Zaragozas	363'00
Banco	578'00
Tabacos	249'00
Azucareras	93'50
Cédulas 5 por 100	100'30
Plata	236'00
Duro Felguera	61'00
Francos	43'65
Liras	30'37
Dólares	6'52

### BOLSA DE BILBAO

Banco de Bilbao	1.798'00
Banco de Vizcaya	1.270'00
Crédito	623'00
Naviera Bilbao	75'00
Altos Hornos	105'00
Resineras	270'00
Explosivos	36'000
Nortes 3%	63'75

### Neurasténicos

Comprad avena NATURA Ecosocia, á 1'75 kilo. Se vende en comestibles.

### Información de Bilbao

#### Una moción

La minoría republicana ha presentado una moción proponiendo que la Banda Municipal dé un concierto en la noche del 30 de Abril y que en la mañana del 1.º de Mayo y que diana recorriendo las calles de Bilbao y de otro concierto en el Arenal, á mediodía.

También se pide en la moción que este año se celebre la fiesta del 2 de Mayo como en años anteriores y que los gastos corran por cuenta del Municipio.

#### La huelga de taberneros

Continúa en el mismo estado la huelga de taberneros, negándose éstos á vender.

#### Visitas

El Presidente de la Diputación ha visitado al Arzobispo de Valladolid, don Ganásegui.

El Alcalde de Bilbao ha visitado al Presidente de la Diputación, tratando de asuntos de interés para el Municipio.

### Noticias extractadas

Además de que hemos tenido que retirar varias ediciones, nos vemos obligados á extractar las noticias siguientes:

—A la una y media fué denunciado el dueño de un bar por tener en él clientes.

—Ayer tarde, un individuo de la Corretería cogió á un niño de 7 años,

### Café Iruña

Todas las noches, á las diez y media, se da un concierto por la orquesta «Iruña», acompañada por un notable xilofonista local.

**Se necesitan** para próxima blación obreros ebanistas y silleros. Para informes: don Mateo Ozeta, Sebastián Fernández «Dos pelos», 4, (antes Barreras), almacén de muebles.

**Se desea** comprar una bicicleta de fuerza. Informes: en esta Administración.

### OCASION

Por ausentarse su dueño se venden varios muebles. Calle de Manuel Iradier, 26, 2.º, de tres á cinco de la tarde.

### Contable

experimentado, conociendo francés, se ofrece para llevar contabilidad por horas. Dirigirse á Víctor Man, á esta Administración. Referencias inmejorables.

### Contable

experimentado, con referencias inmejorables, conociendo francés, se ofrece á casa ó fábrica importante. Dirigirse á T. de Laza, en esta Administración.

### Planchadoras

hacen falta en la tintorería de Villanueva.

### ¡¡GANADEROS!!

¿Queréis conservar la salud de vuestros ganados? ¿Queréis evitarles cuantas enfermedades derivan del aparato digestivo (estómago)? ¿Queréis engordarlos; darles fuerza; prestarles energías; hacer que den más leche las vacas que produzcan poca; sostener y aumentar la virilidad de los reproductores (sementales)? Pues todo esto podréis conseguirlo si suministráis á vuestros ganados domésticos (en la comida ó pienso) el producto CEBO ANIMAL, la mayor riqueza pecuaria del mundo.

El CEBO ANIMAL, se vende á 6 pesetas kilo en casa de los productores, señora Viuda é Hijos de F. Vicén, Huesca; en todos los «Sindicatos Agrícolas», y en casa del agente general para la Provincia de Alava, don Faustino Lorz; en Arriaga (Vitoria).

Se invita á los señores Veterinarios hagan prueba con el CEBO ANIMAL en toda clase de ganados domésticos y comprueben sus resultados frente á otros productos similares.

### Sellos Candeaes

El mejor reconstituyente conocido: da salud y fuerza á cuantas personas los toman.

Los SELLOS CANDEALES se venden al precio de 750 pesetas caja de sesenta sellos en todas las farmacias de España, y en casa de los productores, señora Viuda é Hijos de F. Vicén, Huesca.

Se invita á los señores médicos, comprueben en sus enfermos el resultado de los SELLOS CANDEALES.

### Taller mecánico

En la calle de Olaguibel, número 3, y con maquinaria perfeccionada de los últimos modelos, se ha abierto un taller mecánico de serrería y cepillado, y sus dueños, don Gerardo Ibarra y don Mateo Nancles, además de haber establecido tarifas muy económicas, admiten abonos por meses para el cepillado.

**Se vende** papel para envolver, baratísimo, en el kiosco de las señoras Hijas de Alonso, sito enfrente de la Librería Española, calle de Postas.

**Se vende** una bicicleta suntuosa, marca «C O S» R. zón: Fonda Urbina, al lado de San Antonio.



### Máquinas para coser y bordar

Las de mejor resultado y las más elegantes. Mesa cantos redondos, patente número 52.337. Mueble «Eclipse», patente 33.537. Dirección general en España:

#### Rápida S. A.

Avenida 9. BARCELONA. Apartado 738. De vent.: Servando González San Francisco, 16.—VITORIA. Accesorios, piezas de recambio y taller de reparaciones.

### Señores!



Para los deportes (caballo, foot-ball, carrera bicicleta, etc.), lo mismo que para combatir ó prevenir la obesidad, nuestra faja número 2, es la más adecuada. Dicha faja para caballeros, es la única verdaderamente anatómica. Su ombra horizontal de vendas horizontales y oblicuas, encaja en las caderas dejándolas libres y amo da perfectamente el vientre y los riñones. La cinta trasera regula la presión, así que, por su forma, la faja tiene que seguir los movimientos naturales de los músculos, no moviéndose en todo el día. Es imprescindible para los que padecen del vientre, del hígado, de la vena, del estómago ó de los riñones, produciéndoles, además de un alivio inmediato, un porte escelto y una entera libertad de movimiento.

El señor D. PAUL, de París, (69, rue Saint-Sauveur), conocidamente en las Provincias Vascongadas y Navarra recibirá á los enfermos por la mañana de 9 á 1, en:

### Señoras!



Los maillots elásticos se llevan hoy en vez de corsés. El perjuicio de dichos «maillots» es el único medio preventivo para adelgazar sin perjudicar á la salud. Que se trata de modelos abiertos por delante, por detrás, medio abiertos, etcétera, los maillots, plásticos, corsés elásticos, sean corrientes, ó de lujo, se hacen siempre á la medida, con el fin de conseguir una confección perfecta, según la conformación de las personas. El uso del corsé elástico junto con sosten pecho elástico, es la combinación más adecuada, sobre todo, para las señoras fuertes; pues man tiene los senos firmes, reduce el abdomen y procura á la mujer una línea elegante, dejando á su cuerpo la más completa flexibilidad.

## Curación de las hernias

### LEED!

El reputado ortopedista de Barcelona señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Vitoria únicamente el domingo 22 de Abril, hospedándose en el Hotel Quintanilla, donde demostrará á todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombre, mujeres y niños deben de usarlos. Herniados, no dejéis, pues, de visitar, sin pérdida de tiempo, á dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos, que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio verdad, único é infalible de vuestros graves males, por lo que tan entusiastamente muchas eminencias médicas lo están recomendando. Si queréis ahorrar tiempo y dinero, no debéis nunca comprar braguetas ó vendas de clase alguna sin antes ver primero al ortopedista Torrent, de nombre registrado, y tened muy presente que estará en Vitoria únicamente el domingo 22 de Abril, hospedándose en el Hotel Quintanilla.

En San Sebastián, el día 20, en el Hotel Europa; en Tolosa, el 21, en el Hotel Goyar; en Pamplona, el 23, en el Hotel San Martín; en Logroño, el 25, en el Hotel Paris; y en Haro, el 26, en el Hotel La Adela.

Los señores que visitan cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

Talleres y despachos en Barcelona, Unión 12, Casa Terrest, siempre registrados.

**Peligro vuestra vida Ojo de no ser engañados**

SE IMPONE LA VERDAD.—Reverencia: Para evitar perjudiciales equivocaciones, debe saberse siempre que esta reputada Casa nada tiene que ver con otros nombres parecidos é iguales al de esta conocida Casa y que pueden fácilmente confundirse. Todo el que quiera venir por su salud, debe tener un granísimo cuidado en no equivocarse, cerciorándose y asegurando primero siempre de que realmente trata con el reputado especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado, el único verdadero, dotado por tanto buscar y preguntar siempre en los boletines por el especialista señor Torrent, de nombre oficialmente registrado, que es la garantía absoluta de todos los heridos.



### El amigo contador

le dirá que la lámpara que hab a más fluido, y, por lo tanto, es el máximo rendimiento, es la

## TUNGSRAM

(Budapest)

11 corrientes y de 172 vatios.

La mejor extranjera que existe hoy. Exijala á su proveedor, y en general, en todos los establecimientos de lámparas; en caso de no tenerla, pídale en MONTERA, 10, MADRID

**Aviso al público**  
Si queréis vestir bien con prontitud y economía, visitad la Pañería y Sastaría de M. Muro, antiguo cortador de las casas Freijó y Muro hermanos, de Bilbao. No hagáis vuestros encargos sin antes visitar esta casa. Se pasan piezas ó muestrarios á domicilio. Últimas novedades. Planta baja del Casino Artista Vitoriano.  
Necesito, con urgencia, una aprendiz y medio oficial de sastrer.

**Contabilidad**  
Mecanografía, preparación para el ingreso en Bancos y otras oficinas. E. ROMERO, Florida, 42, 1.º. Copias de escritos á máquina.

**SOCIEDAD DE AUTOMÓVILES**  
«LA UNIÓN»

**Servicio directo en automóvil**  
entre VITORIA y BILBAO

**Salidas de Vitoria**  
Por la mañana á las 9, y por la tarde, á las 4.

**Salidas de Bilbao**  
Por la mañana á las 9, y por la tarde, á las 4.

Pasan por Ochandiano los que salen de Vitoria á las 9 de la mañana y de Bilbao á las 4 de la tarde.  
Despacho de billetes y facturaciones de encargos: En Vitoria, Fueros, 7, y en Bilbao, Arenal, 10, Bar Carabanchel.

**PRECIO DEL BILLETE**  
**á Bilbao 6 pesetas**  
Los asientos de berlina pagarán una peseta de suplemento y dos las delanteras.

En la casa LINACERO se exhibe al público una gran cantidad de stylográficas, marca «DLA», de fabricación alemana, desde pesetas 10, adquiridas en sus recientes viajes al extranjero. Estas plumas son las mejores en clase y duración, punto de oro é iniditum, sistema SAFETY (Seguridad.) Más de 2.000 vendidas en veinte días.  
Estuches de papel de cartas tela, desde 1.º.0. Enorme surtido en clases finas de la mayor elegancia.

Representantes exclusivos de la magnífica marca de perfumería «Chevalier d'Orsay», Extractos, Colonias, jabones, polvos y lociones. Se venden al detall, desde 10 gramos, las mejores esencias nacionales y extranjeras. (Muilleron, Parera y Risler, de París). Colonias sueltas en perfume de violeta, acacia, muguet, clavel, rosa, india-nola y jazmín, desde 0'25 pesetas las 25 gramos.

Flores artificiales de fábricas españolas y francesas; palmeras, musgos, isolepis y apretos para las mismas, á precios baratísimos.

Artículos para regalos; macetas de plata, cobre y porcelana, figuras, centros y joyeros artísticos, copias de los existentes en el museo del Louvre.

Bisutería fina, gran novedad.  
Representantes para España de magníficos cuadros en pinturas, copias de los grandes maestros. Suscripciones á todas las revistas y periódicos del mundo.

Material escolar de lo más moderno. Grandes descuentos á los señores Maestros.

Obras científicas de arte, literatura y ciencias.  
Representantes únicos, para esta región, de la casa Fustet de Ratisbona. Se ruega á los señores Sacerdotes pidan catálogos.

Gran surtido en papel de embalaje, nacional y alemán; molduras, grabados, cuadros y espejos de todas clases.  
Edificio de creación exclusiva para librería y novedades.

**Librería Universal**  
BARRERAS 2 y FUEROS 1

**Todo el mundo lo dice!**  
**La DROGUERIA GENERAL de Araujo,**  
es la más barata  
**SAN PIRUENCILO, 2**

**VINOS QUE SE VUELVEN**  
ó están expuestos á sufrir alguna alteración de las muchas que hacen desmerecer el valor de estos caldos, se corrigen con el  
**VINICONSERVADOR**  
producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas á las que tolera la ley.  
Este producto es completamente inofensivo.  
Se aplica, después de hecho el vino, para corregir ó prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.  
Precio: 14 pesetas el kilo; 7'50 el medio kilo.  
Prospectos y pedidos á la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Barquillo, 21, Madrid.—Apartado, número 6.

**Artículos de consumo, Portland, Cemento**

**Ladrillos**  
Resistentes, impermeables, incombustibles, de alta perfección, en excelente calidad. Se admiten pedidos á pagar en su momento. Se vende en paquetes de 100 y de 200 ladrillos. Precio: 1'25 por 100.

**Papas planas**  
Gran variedad absoluta. Para pasar (35 y 27 cm. de diámetro). Resistentes al paso por el molino. Perfecta ajuste. No les afecta el hielo ni el fuego. Se admiten pedidos á 70 por 100. Colores perlatos y variados á voluntad.

Disque de bronce, válvulas, etc. Se admiten pedidos y registros para la fabricación de aguas á este taller.

Fabricante: Julio F. de Trocóniz  
MIRANDA DE EBRO

**La Unión y el Fénix Español**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS  
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros á interés—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos.  
Capital social 10 millones de pesetas efectivas, completamente desembolsadas.  
J. A. Quiroga y Gochicoa PLAZA DEL GENERAL LOMA, 6, 2.º VITORIA

**Caja de Ahorros de la Ciudad de Vitoria**  
Fundada el año 1850  
Es la Institución de Crédito más antigua de Alava  
Funciona bajo la garantía del Excelentísimo Ayuntamiento y el protectorado del Gobierno  
Capitales impuestos en 31 de Diciembre, Ptas. 18.742.423'65  
Principales operaciones

Préstamos y créditos sobre valores	Imposiciones en libretas ordinarias
» » hipotecarios	» de Ahorro Escolar
» » personales	» á un año
» » á Corporaciones, Sindicatos, etc.	Cuentas corrientes

La Caja de Ahorros de la Ciudad de Vitoria destina todos, los años importantes cantidades para premios á imponentes.  
Premios y donativos concedidos en el último ejercicio, Ptas. 21.627'57.  
OFICINAS: Plaza Nueva, 1, 2 y 3. HORAS DE DESPACHO: De 9 á 1 y de 3 á 5.

**Automóviles FIAT**

**Grandes premios en todos los concursos**  
Agencia para Alava:  
**GRAN GARAGE UNIVERSAL**  
**LARRAMENDI, PIPAON Y ALBERDI**  
Dato, 22 y Ortiz de Zárate, 1  
Teléfono 61

**Compañía Hamburguesa**  
Hamburg. Sudamerikanische  
Dampfschiffahrts Gesellschaft

Servicio regular de vapores correos alemanes de gran porte, admitiendo carga y pasajeros desde el puerto de Bilbao, directo y sin transbordos, para Montevideo y Buenos Aires. Próxima salida: 6 de Mayo, vapor VILLAGARCIA. Precio del pasaje, 390 pesetas.  
Estos vapores están dotados de todos los adelantos modernos. Llevan médico, cocinero y camareros españoles. También admiten carga para Rosario y puertos de la Patagonia. Para informes de pasaje y carga dirigirse al representante en Bilbao, EDMUNDO COUTO, Buenos Aires, 19, bajo. Teléfono 624. Dirección postal, Apartado 208. Telegráfica, COUTO.

**Vinos finos de mesa marca España**  
de Argimiro Espiga, San Asensio (Haro)  
Pedidos en Hoteles, Restaurants y Comestibles.  
Calidad selecta, botella grande, 0'75 pesetas; media, 0'60  
» fino, tres años, botella grande, 1'25; » 0'75  
Descuentos al comercio según importancia del pedido.  
**Depósito: San Antonio, 15.—Vitoria**  
(TIENDA DE ULTRAMARINOS)

**AGUA DE CUCHO** Cura artritis; es un gran diurético y disolvente de cálculos—artritis—catarrhos crónicos. Venta en Farmacias.

**Padres de familia**  
¿Queréis que vuestros hijos sean soldados de cuota ó cazarías una buena carrera?  
¿Queréis dar una buena dote á vuestras hijas?  
Pues esto lo podéis conseguir sin sacrificio, como os lo demostrará el señor Inspector de La Mundial (S. A. de seguros) don José Fernández, Aliados, 3, 3.º (Vitoria).  
No demoréis un momento en informaros, pues lo hará muy gustoso á cuantos lo deseen.

**Hexagon**  
Máquina bobina central para coser y bordar, de perfección extraordinaria, modelo de primer orden fabricada en Inglaterra por The Hexagon Sewing Machine Co. Ltd. London, la fábrica de máquinas de coser más importante del mundo, la de mayor producción, la más universalmente conocida y apreciada.  
Durante un corto espacio de tiempo y por vía de propaganda, vendemos nuestras máquinas á unos precios verdaderamente increíbles, teniendo presente la insuperable calidad de las mismas; la bobina central, cuyo verdadero precio es de 340 pesetas, la vendemos en 260, con la cubierta, y 242, sin ella.  
Apresúrese á comprar una de estas inmejorables máquinas antes que se termine el período de propaganda y la fábrica ordene la subida de precios.  
Catálogo gratis á quien lo solicite personalmente ó por carta á nuestro representante exclusivo para Vitoria: SERVANDO GONZALEZ, San Francisco, 16. Máquinas WERTHEIM y DURKOPP, especiales para hacer festón, vainica, ojales, etcétera. Industriales: planas y cilíndricas para zapateros y guarnicioneros. Esta es la casa de Vitoria mejor surtida en la zedera, agujas, accesorios y piezas de recambio para máquinas de coser de todas clases y sistemas. Reparación garantizada de máquinas de todas clases antiguas y modernas.

**Almacén de Calzado de Maximino Pérez**  
(Sucesor de Estibález)  
Plaza Nueva, 11 y Plaza de Bilbao, 4  
La casa que más modelos presenta —: Mis artículos poseen TRES cualidades excelentes. SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA  
No hacer compra alguna sin visitar esta casa

**Armería de Zulaica**  
Gran surtido en artículos para caza y pesca. Escopetas de las marcas más acreditadas. Abundantes artículos de viaje y toda clase de sport, etc., etc. Precios económicos. Plaza de la Independencia, número 7. (frente á la de Abastos), Teléfono 377.

**Se hacen vainicas y plisados á máquina**  
Trabajo rápido y esmerado  
SAN FRANCISCO, 16  
Tienda de máquinas de coser  
Vapores correos españoles de Pinillos Izquierdo y C.ª, de Cádiz  
El día 10 de Abril saldrá del puerto de Santander el vapor INFANTA ISABEL, admitiendo pasajeros para La Habana.  
Servicio rápido y de gran lujo de Santander á la Habana. Los magníficos vapores de esta Compañía admiten carga y pasajeros de gran lujo, preferencia, individual, primera, segunda, segunda económica y tercera ordinaria. Importantes rebajas á familias en primera y segunda. Para solicitar cabida y demás informes dirigirse á sus Agentes en San Sebastián y Pasajes.  
HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, 8, en C.

**Fábrica de aguardientes, licores, anisados y jarabes**  
**Alcoholes rectificadas y desnaturalizadas**  
**Lorenzo de Benito. — Vitoria**  
Es la casa más antigua de Vitoria dedicada á este negocio y fabricante del famoso  
**“Anís Laurak-Bát”** incomparablemente el mejor  
Depósito: Calle de Moraza, 13  
Fábrica y escritorio: Calle de los Herrán (frente á la estación del Vasco-Navarro)